Bibliografía

Ensayo bibliográfico sobre Cantabria. La organización de su espacio

Enrique Orduña Rebollo

INTRODUCCION

Volvemos a nuestras habituales colaboraciones bibliográficas en la revista CIUDAD Y TERRITO-RIO, incorporando, con motivo de este número monográfico dedicado a Cantabria, una aportación sobre el tema, ciertamente modesta e incompleta, pero ya advertirá el usuario, pues a él va dirigida, que el título explica suficientemente su contenido: es un ensayo bibliográfico, no una monografía exhaustiva.

A la vista del material de que disponemos se ha articulado una estructura basada en los siguientes conceptos:

Historia local.
Historia económica.
Historia urbana.
El proceso autonómico.
La estructura económica.
La ordenación del territorio.
El incendio y el cambio urbano.

La evolución a través de los siglos de Cantabria, da lugar a una considerable bibliografía de carácter histórico, tanto de sus instituciones como de la Economía y del panorama urbano. Punto importante a señalar es que la vinculación inquebrantable de La Montaña santanderina a Castilla, desde los mismos orígenes de ésta, y después al reino castellanoleonés, identifica la historia institucional y no es posible hacer una separada de la otra. Factor que igualmente se detecta al estudiar el proceso histórico-económico de la edad moderna y contemporánea, que consideró a Santander como el puerto natural de Castilla por donde se canalizaba el comercio harinero y cerealista, base de la economía regional durante muchos años.

En cuanto a la historia urbana hay que señalar la presencia de una serie de eruditos locales que siempre hicieron una puntual crónica de ella, y nos ha permitido tener un conocimiento exacto de su evolución. Hemos incorporado aquí referencias anteriores a 1940.

No podíamos dejar de hacer una incursión por el campo bibliográfico emanado del proceso autonómico, que ha tenido una importante incidencia institucional y territorial. De las once provincias que formaban tradicionalmente el reino de Castilla y León, y que a mayor abundamiento, en períodos centralistas y unitarios habían demandado inútilmente un regionalismo que no vulnerase la unidad de la patria, de estas once provincias, decíamos, dos se desvincularon cuando la Constitución española de 1978 reconoció el derecho a la autonomía de las nacionalidades y regiones dentro de la unidad de España.

En consecuencia, Cantabria optaría por la autonomía uniprovincial, primando quizá un sentido más localista que verdaderamente regionalista, en la nueva organización institucional y territorial, aunque en su Estatuto de Autonomía, aprobado por Ley Orgánica 8/1981 de 30 de diciembre, se dejaba abierta la posibilidad de incorporarse "a otra limítrofe, a la que le unan lazos históricos y culturales" (artículo 58), en clara referencia a Castilla y León.

El debate y la polémica que tal decisión produjo, dio lugar a una considerable bibliografía, de la que ofrecemos una parte nada más, ya que la referencia de los periódicos locales no nos ha sido posible hacerla; sin embargo los documentos y libros aparecidos con tal motivo, sí creemos han sido referenciados en su mayoría.

La Estructura Económica es un epígrafe muy socorrido en bibliografías como la que nos ocupa, donde se pueden recoger todas las referencias económicas sin hacer excesivas subdivisiones sectoriales que dispersarían la información.

La Ordenación del Territorio recoge la información bibliográfica y documental urbanista y territorial, especialidad directa de la revista CIUDAD Y TERRITORIO y que en realidad es la recopilación ligada realmente al tema. Otro tanto nos ocurre con el último epígrafe, el que dedicamos al incendio de Santander y el cambio urbano.

Santander ha sido una ciudad azotada por las catástrofes y las desgracias, pero de ellas ha resurgido merced al tesón y a la vitalidad de los montañeses. El 3 de noviembre de 1893 el vapor "Cabo Machicaco", cargado con diversas mercancías, entre ellas 1.087 cajas de dinamita según consigna González Echegaray en su libro "Naufragios en la costa de Cantabria", hizo explosión ocasionando numerosos muertos y más de

2.000 heridos. Naturalmente la catástrofe afectó a la ciudad de manera directa, así ardieron y quedaron destruidas diversas calles, entre ellas la de Méndez Núñez, el edificio de la Audiencia, el convento de San Francisco, etcétera, entre otros muchos, lo que supuso la existencia de un proceso de renovación urbana desde fines del siglo pasado hasta bien entrado el presente.

La segunda catástrofe a que se hace referencia en un epigrafe completo fue la provocada por el incendio de 1941. Su incidencia fue absoluta en la ciudad, afectada aún por el recuerdo de la tragedia ocurrida cuarenta y ocho años antes. El estudio desde el prisma urbanístico que se hace de tal suceso tiene gran importancia. Un repaso a la "Revista Nacional de Arquitectura" de la época nos da una impresión de las medidas que se tomaron para la reconstrucción de la parte destruida y pese a un indudable aroma triunfalista, hay que hacer una consideración favorable de lo realizado con los escasos medios que disponía la España autárquica de principios de los cuarenta, frente a la reconstrucción de las ciudades europeas afectadas por la catástrofe de la Segunda Guerra Mundial pocos años después, y que contaban con apoyos económicos infinitamente superiores. Que la reconstrucción y el nuevo urbanismo surgido de aquellos sucesos trágicos son incorrectos e inadecuados, que faltó una participación popular y un objetivo verdaderamente social en la planificación urbana, quizá sea cierto. Pero no hay que olvidar que tal reconstrucción, como la de Cádiz, se hizo con el apoyo y el esfuerzo decidido de los españoles, los cuales pese a su espíritu de solidaridad estaban física y económicamente extenuados tras la guerra civil, y con pocas perspectivas de recuperación, pues ésta tardaría veinte años en llegar.

De vital importancia es para el conocimiento del cambio urbano santanderino la bibliografia contenida en este último epígrafe, no sólo por su impacto en un momento determinado y su trascendencia, sino por su

proximidad en nuestro tiempo.

La bibliografía se ha recopilado consultando repertorios como "Bibliografía española de economía regional", de A. Suárez Suárez y E. Orduña. "Documentación local y urbanística 1971-1976". Fondos bibliográficos del Instituto de Estudios de Administración Local, el trabajo del profesor Ortega Valcárcel que se publica en esta misma revista "Cantabria. Los procesos de construcción de un espacio regional" que aporta una bibliografía de gran calidad, etcétera.

HISTORIA LOCAL

ALVAREZ PINEDO, María Blanca: Jurisdicción de la Abadía de Santillana y Provincia de los Nueve Valles. Santander. Altamira. Vol. I, 1975; 385-407 págs.

ANTECEDENTES: Antecedentes Históricos y Culturales de la Provincia de Santander como Región. Santander. Centro

de Estudios Montañeses. 1978, 39 págs.

ARCE VIVANCO, M. de: Documentos de interés para la historia de la provincia de Liébana. Santander. Altamira. Vol. I, 1974; 139-149 págs.

BARREDA, Fernando: El engrandecimiento de la Ciudad y el Real Consulado santanderino. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1955; 243-287 págs.

BUSTAMANTE CALLEJO, Manuel: Notas para la historia de la

villa de Laredo. Santander. Altamira. N.º 1-6, 1962-63; 179-193 págs.

CABRERO FERNÁNDEZ, Leoncio: Planes de defensa y de fortificación del puerto de Santoña en el siglo XIX. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1958; 305-322 págs.

CALDERÓN DE LA VARA, Valentín: El antiguo Castillo de la Villa o San Felipe en Santander. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1964; 245-278 págs.

CASADO SOTO, José Luis: Aproximación al perfil demográfico de la Villa de Santander entre los siglos XIII y XVI. Santander. Altamira. N.º XLII, 1979-1980; 41-81 págs.

CASADO SOTO, José Luis: La provincia de Cantabria. Notas sobre su constitución y ordenanzas (1727-1883). Santander. Altamira. Vol. I, 1978; 121-196 págs.

CENTRO DE ESTUDIOS MONTANESES: Antecedentes históricos y culturales de la provincia de Santander como Región. Santander. Institución Cultural Cantabria. 1978, 39 págs.

CENTRO DE ESTUDIOS MONTAÑESES: XL Aniversario del Centro de Estudios Montañeses. Santander. Institución Cultural de Cantabria. 1976, 2 tomos.

CERVERA VERA, Luis: Juan de Herrera, regidor en la villa de Santander. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1954; 3-37 págs. ESCUDO: El escudo de la ciudad de Santander. Santander.

Libr. Nacional y Extranjera. 1922, 204 págs.
FLÓREZ, Enrique: La Cantabria. Introducción y comentarios de Ramón Teja y J. M. Iglesias-Gil. Santander. Ediciones de librería Estudio. 1981, 322 págs. (Ed. facsimil de

la tercera, publicada en Madrid en 1877, por la Real Academia de la Historia.)

FRESNEDO DE LA CALZADA: Santander en el siglo XVIII. Santander. Rev. de Santander. Tomo I, n.º 2, 1930; 49-53 págs.

GARCÍA COLOMER, R.: Santander 1875-1899. Santander, 1975.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, Joaquín: Cantabria a través de su historia. Santander. Institución cultural de Cantabria. 1977, 210 págs.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, Rafael: La explosión del vapor "Cabo Machichaco". Barcelona. Historia y Vida. N.º 113, agosto 1977; 74-85 págs.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, Rafael: Naufragios en la costa de Cantabria. Santander. Libreria Estudio. 1976.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, María del Carmen: Historia del Barrio de Santa Lucía en Santander. Santander. Altamira. 1973, 95-112 págs.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, María del Carmen: Toranzo. Datos para la historia y etnografía de un valle montañés. Santander. Ed. Institución Cultural de Cantabria. 1974, 336 págs.

LACHA OTAÑES, Maria Asunción: Un Manuscrito del siglo XVII referente a la antigua villa de Castro Urdiales. Por... y Juan Félix del Campo Gónzalez. Santander. Altamira. Vol. II, 1974 27-53 págs.

LAFUENTE, FERRARI, Enrique: El libro de Santillana. Santander. Ediciones Estudio. 1981. 344 págs.

LARRAMENDI, Manuel de: Discurso histórico sobre la antigua famosa Cantabria. Cuestión decidida: Si las provincias de Vizcaya, Guipúzcoa y Alava estuvieron comprendidas en la antigua Cantabria. Madrid. Juan de Zuñiga. 1736, 22 h.; 420 págs., 3 h.

MADARIAGA, B.: La Universidad de Santander. Santander.

1981, 338 págs.

MARTÍNEZ DÍEZ, Gonzalo: Fueros locales en el territorio de la provincia de Santander. Madrid. N.º 46, 1976; 527-608 págs. A. H. D. E.

MAZA SOLANO, Tomás: Nobleza, hidalguía, profesiones y oficios en La Montaña, según los Padrones del Catastro del Marqués de la Ensenada. Santander. Centro de Estudios Montañeses. Vol I, 1953. MAZA SOLANO, Tomás: El municipio de Villaverde de Trucios. Santander. Altamira. N.º 2, 1971; 89-104 págs.

MERCAPIDE COMPAINS, Nemesio: Crónica de Guarnizo y su real astillero. Santander. Institución cultural de Cantabría y otros. 1974, 303 p.

OBREGÓN GÓMEZ, J.: Santander, 1931: de la dictadura a la república. Santander. Edita: Instituto Cultural de Canta-

bria. 1978, 292 págs.

ORTEGA VALCÁRCEL, José: Cantabria de ayer a hoy. El Tránsito a la modernidad. (En: MADOZ, Pascual. Diccionario Geográfico, Estadístico, Histórico. Santander). Santander, Libreria Estudio, 1984 (Ed. Fascsimil).

ORTIZ REAL, J.: La implantación de dos regímenes señoriales sobre un Concejo de las Asturias de Santillana. Un supuesto histórico: Hinojedo a través de la epoca medieval y moderna. Santander. 1983, 200 págs. más ilustr.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Un documento Pontificio que contiene el fuero de San Vicente de la Barquera. Santan-

der. Altamira. Vol. II, 1974; 294-252 pags.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: La resistencia de la Villa de Santander al dominio señorial. Concesión y revocación de la Villa por el rey Enrique IV al II marqués de Santillana. Santander. Altamira. Vol. I, 1975; 1-60 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Tributación medieval en el Valle de Soba. Santander. Altamira. Vol. I, 1975; 431-

440 pags.

PEREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Señorío y vasallaje en las Asturias de Santillana, siglos XIII-XV. Santander. 1978, 216 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: El régimen municipal en la villa de Potes a fines de la Edad Media. Santander. Altamira. Tomo XLII, 1979-1980; 187-214 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Historia de la Villa de Castro

Urdiales. Santander. 1980, 258 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Ordenanzas antiguas de la Villa de Cabezón de la Sal. 1980, 90 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, Rogelio: Las juntas de Puente San Miguel y el origen de la provincia de Cantabria. Santander. Ayuntamiento de Reocin. 1981, 74 págs.

PEREZ BUSTAMANTE, R.; ORTIZ REAL, J.: La villa de Suances y el puerto de San Martín de la Arena en la época

moderna. Santander. 1982, 102 págs.

REBOLLO ALVAREZ, Alejandro: Santander, pasado, presente y futuro, por... Luis de la Riva y del Hoyo y José Simón Cabarga. Santander. Ayuntamiento. Edit. Cantabria, S. A., 1969, 136 págs.

Ríos y Ríos, A.: Memorias sobre las Antiguas y Modernas Comunidades de Pastos entre los valles de Campóo, Cabuérniga y otros de la provincia de Santander. Santander. Imp. de J. Martínez. 1978.

RODRÍGUEZ FERNANDEZ, A.: Los Carabeos. Historia, economía y sociedad de un concejo rural de la Merindad de Campóo. Santander. 1979, 450 págs. más ilustr.

SAINZ DÍAZ, Valentín: San Vicente de la Barquera. Temas de la historia de esta villa. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1964: 183-244.

SANZ MARTÍNEZ, Julián: Rincones de la España Vieja. (S. l.) (S. a.) (S. i.). 161 págs.

SIMÓN CABARGA, José: Guía de Santander. Santander. Aldus. 1946, 285 págs.; 28 láms.

SIMÓN CABARGA, José: Santander (Biografía de una ciudad). Santander. Aldus. 1954, 490 págs.; 40 láms.

SIMÓN CABARGA, José: Perfil histórico-anecdótico de la ciudad. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1955; 83-108 págs.

SIMÓN CABARGA, José: Santander, Sidón Ibera. Santander.

Estudio. 1979, 325 págs.

SOTO Y VANCES, Enrique G.: Características especiales de entidades locales y juntas vecinales en La Montaña (provincia de Santander). Santander. Altamira. N.º 2-3, 1952; 149-174 págs.

VAQUERIZO GIL, Manuel: Las Alcabalas de Laredo en el siglo XVI. (En: XL Aniversario del Centro de Estudios Montañeses). Santander. Institución Cultural Cantabria. Vol I, 1976; 255-273 págs.

VAQUERIZO GIL, Manuel: Documentos reales del archivo del Ayuntamiento de Santander (siglos XIII-XVI). Santander. Ayuntamiento de Santander, 1976; 78 págs.

HISTORIA ECONOMICA

ALCALÁ ZAMORA Y QUEIPO DE LLANO, José: Las fundiciones siderúrgicas de Santander y el fracaso de la revolución industrial en España, durante el reinado de Carlos IV. (En XL Aniversario del Centro de Estudios Montañeses.) Santander. Institución Cultural Cantabría. Vol. I, 1976; 307-336 págs.

CORPAS CASTEDO, A.: Por Amor a Santander. Estudios y observaciones acerca de los medios para evitar la ruina del puerto, de nuestro comercio y de nuestra industria, Santan-

der. Imp. S. Cuevas. 1915, s. p.

CORREA RUIZ, Lorenzo: La grave situación económica en que se encontraba el Valle del Alfoz de Lloredo en la última década del siglo XVII. (En: XL Aniversario del Centro de Estudios Montañeses). Santander. Institución Cultural Cantabria. Vol I., 1976; 277-280 págs.

Manso, J.: Estado de las fábricas, comercio, industria y agricultura en las Montañas de Santander (siglo XVIII). Introd. T. Martinez Vara. Santander. Estudio. 1979,

304 pags.

MARTÍNEZ VARA, T.: Est. Preliminar a: Estado de las fábricas, comercio, industria y agricultura en las montañas de Santander (siglo XVIII). Santander. 1979, 304 págs.

ORGANIZACION SINDICAL: Setenta años de economía provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial.

1974, 62 p.

PALACIO ATARD, Vicente: El comercio de Castilla y el puerto de Santander en el siglo XVIII. Notas para su estudio. Madrid. CSIC. 1960, 205 págs.

PÉREZ BUSTAMANTE, R.: Sociedad, Economía, Fiscalidad y Gobierno en las Asturias de Santillana, Siglos XIII-XV.

Santander. 1979, 466 págs.

RIBAS DE PINA: Miguel: Las Fundiciones de Liérganes y La Cavada (Transmiera). Santander. Altamira. N.º 1, 1951; 111-132 págs.

SÁNCHEZ ALBORNOZ, Nicolás: El ferrocarril de Alar del Rey a Santander (1845-1874). Madrid. Moneda y Crédito. N.º 108, marzo, 1969; 119-129 págs.

TERÁN, M. de: Santander, puerto de embarque para las harinas de Castilla. Madrid. Est. Geo. N.º 29, 1947; 746-

YBARRA Y BERGE, Javier de: Los altos hornos de Guriezo. Santander. Altamira. N.º 1-2-3, 1955; 336-341 págs.

HISTORIA URBANA

BARREDA, Fernando: Santander. La capital. La provincia. Riqueza artística. Madrid. Libr. de Fernando Fe. Blass, S. A. (S. a.). 190 págs.

GARCÍA GUINEA, Miguel Angel: El románico en Santander.

Santander. Librería Estudio. 2 vols., 1979.

Martínez Vara, T.: Santander, de villa a ciudad. Un siglo de esplendor y crisis. Santander. Ayuntamiento. 1984,

MAZA SOLANO, Tomás: Cuando Santander era una villa. Santander. Altamira. N.o 1-3, 1955; 36-82 págs.

MENÉNDEZ PELAYO, Marcelino: Descripción de Santander traducida de la que publicó Jorge Braun en su obra "Civitatis orbis terraru". Santander. Revista de Santander. Vol I., n.º 1; 9-10 pág., 1930; 9-14 págs.

PEERS, E., Allison: Santander. London. Alfred A. Knopf.

1927, XI; 144 págs.

POZUETA, Julio: Evolución Histórica de las relaciones e implicaciones en el modelo ciudad-puerto de Santander. Madrid. C. T., n.º 4; 1984.

REPULLES Y VARGAS, E. M.: Proyecto de ensanche de Santander. Madrid. Boletin de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. N.º 31, 30 de setiembre de 1914; 216-218 págs.

REPULLES Y VARGAS, E. M.: Expediente relativo al proyecto de plano de la población de Maliaño. Madrid. Boletín de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando. N.º 32, 31 de diciembre de 1914; 334-351 págs.

RIANCHO, Javier G. de: Consideraciones históricas sobre urbanismo y desarrollo urbanístico de Santander hasta el año de 1934. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1960; 265-287 págs.

SIMÓN CABARGA, Josè: Santander en la historia de sus calles. Santander. Instituto Cultural Cantabria de la Diputación

Provincial. 1980.

EL PROCESO AUTONOMICO

BEDOYA, Juan G.: De la Ceca a la Meca. ¿Quién quiere la autonomía? Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; 65-66 págs.

CODON, José María: Santander, proa de Castilla. Madrid. "Fuerza Nueva". N.º 560. 10 de octubre de 1977; 29 págs. CODON, José María: Cantabria es Castilla. Burgos. Imprenta

Aldecoa. 1983, 215 págs.

ESPAÑA, Leyes, Decretos, etc.: Estatuto de Autonomía de Cantabria. Notas e índices por Enrique Orduña Rebollo. Madrid. Instituto de Estudios de Administración Local. 1982, 105 págs.

GARCÍA GUINEA, Miguel Angel: Cantabria, origen de Castilla. (En: Blanco, Carlos. Castilla como necesidad.)

Madrid. ZYX. 1980, 25-48 págs.

GARCÍA OLIVA, Mario: Y también razones históricas. Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; 64-65 págs.

HUERTA, Benito: La Autonomía de Cantabria ante la Constitución. Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; 61-62 págs.

Pereda de la Reguera, Manuel: Cantabria y la regionalización. Segovia. "Diario de Castilla". Sábado 10 de setiembre de 1977.

Pereda de la Reguera, Manuel: Cantabria raíz de España. Santander. Artes Gráficas Resma. 1979, 286 págs.

REVILLA, Miguel A.: Razones económicas para la Autonomía. Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; 59-60 págs.

SAIZ VIADERO, José Ramón: Cantabria vs. Castilla-León. Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; pág. 58.

SAIZ VIADERO, J. R.: Las autonomías marginales: Cantabria. Madrid. Argumentos. N.º 16, 1978; 58-66 págs.

SAIZ, José Ramón: Estatuto de Autonomía de Cantabria. Con pról. de Juan Manuel Reol Tejada y J. A. Rodríguez. Santander. 1982, 141 págs.

SAIZ, José Ramón: Hacer pueblo, hacer Cantabria. Una propuesta para la construcción de Cantabria. Santander. Edi-

ciones Ayalga. 1984, 284 págs.

VEGA, Pedro: Cantabria, el nuevo regionalismo. Madrid. "Triunfo". N.º 746, 17 de setiembre de 1977; 34-35 págs.

ESTRUCTURA ECONOMICA

AGRICULTURA: Plan de desarrollo agrario de Santander 1969-75. Madrid. Sección de Publicaciones Agrarias de la Secretaría General Técnica. Ministerio de Agricultura. 5 vols., 1969.

APORTACIÓN: Aportación al estudio de la economia de la Montaña. 1857-1967. Santander. Valls Tip. de la Ed. Can-

tábrica. 1967, 855 págs.

CONSEJO ECONÓMICO-SOCIAL SINDICAL INTERPROVINCIAL DE LA CORDILLERA CANTÁBRICA: Tablas básicas de estructura socioeconómica de la Región (León, Oviedo, Santander). Oviedo. CESSICC. 1975, 452 págs.

CONSEJO ECONÓMICO-SOCIAL SINDICAL INTERPROVINCIAL DE LA CORDILLERA CANTÁBRICA: Informe económico-social del área, Oviedo. Ediciones y Publicaciones Popula-

res, 1976; 349 págs.

ESTRUCTURA: Estructura y perspectivas de desarrollo económico de la Provincia de Santander. Madrid. Consejo Económico Sindical Provincial. 1970, 262 págs.

GARCÍA DE CASTRO, J. A.: Estudio sobre las áreas de atrac-

ción comercial con especial aplicación a la provincia de Santander. Madrid. De Economia, 74, 1962; 269-307 págs. LAVÍN MARAÑA, A.: La agricultura montañesa. Madrid.

ICE. N.º 253, 1954, pags. 1.665-1.671.

MADARIAGA, B.: La ganadería en la provincia de Santander. Santander. Instituto Cultural de Cantabria. Diputación Provincial. 1971, 41 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones de la I Asamblea Ganadera y Provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1965, 110 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del CESC de Castro Urdiales. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 46 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Estudio sobre constitución de grupos sindicales de colonización para explotación colectiva de bienes comunales de la provincia de Santander. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial, 1973, 38 págs

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Perspectivas de desarrollo económico de la provincia de Santander. Madrid. Consejo Eco-

nómico Sindical Nacional. 1962, 228 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Estructura y perspectivas de desarrollo económico de la provincia de Santander. Madrid. Consejo Económico Sindical Provincial. 1970, 262 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: La montaña en cifras, 1974. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1975,

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Informe coyuntura económica montañesa. Primer trimestre. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1975, 26 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Santander ante el IV Plan de desarrollo. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1974, 68 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1966, 52 págs

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial, 1966. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1967, 136 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial, 1967. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1968, 150 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 186 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial, 1969. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1970, 200 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial, 1972. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1973, 136 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1971, 200 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1975, 196 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Memoria económica provincial. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1973, 152 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del I Pleno del CESP. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1944.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del II Pleno del CESP. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1953, 100 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del III Pleno del CESP. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial, 1064, 260

dical Provincial. 1964, 260 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del CESC de Cabezón. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 54 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Informe sobre Santander y los CESP. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1973, 60 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del

IV Pleno del CESP. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1971, 126 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del ICESC de Cabuérniga. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1965, 72 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del I CESC de Castro Urdiales. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1963.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del I CESC de Liébana. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1962.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del II CESC de Liébana. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 76 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del CESC de Reinosa. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 62 pág.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del I CESC de Reinosa. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1963.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del CESC de Santoña. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 38 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones. Consejo Comarcal San Vicente de la Barquera. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1974, 90 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del II Pleno del ĈESC de Santoña. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1970, 38 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias y conclusiones del I CESC de Torrelavega. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1963.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Ponencias del II CESC de Torrelavega. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1969, 22 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Evaluación económica de los planes de regadío de Valderredible y Liébana. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1966, 22 págs.

ORGANIZACIÓN SINDICAL: Estructura comercial del área de Santander. Santander. Consejo Económico Sindical Provincial. 1965.

Río, Luis del: Estructura industrial de Cantabria. Madrid. Eco. Ind. n.º 238. Julio-agosto 1984, 89-94 págs.

ROBERT, D.: La región de Santander. Étude de géographie économique et humaine. Paris. Annales de Géographie, 253, 1936, pág. 1-18.

Santander Diputación Provincial: Excma. Diputación Provincial de Santander. Servicio de Amillaramientos. Investigación de las riquezas rústica y pecuaria de la provincia de Santander. 1944-1945 (S. l., S. i., S. a.), 2 vols

Santander: Gobierno Civil, El avance Montañés. Santander. 1950.

SERMET, F. J.; El puerto de Santander. Madrid. Est. Geo., n.º 33, 1948; 637-647 págs.

Terán, M. de: Vaqueros y cabañas en los montes de Pas. Madrid. Est. Geo., 28, 1947; 493-536 págs.

Terán, M. de: Ribamontán al mar. Madrid. Est. Geo., 42, 1951; 77-110 págs.

LA ORDENACION DEL TERRITORIO

ARCEO MÍNGUEZ. B. y CORBERA MILLÁN, M.: Diferenciación y jerarquización del espacio rural en Cantabria: el ejemplo del valle de Toranzo, Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

ARCEO MÍNGUEZ, B.: Actividad industrial y espacios rurales: Aproximación a su estudio en Cantabria. Por... M. Corbera Millán; L. de la Puente Fernández y J. Sierra Alvarez. Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

ARIJA RIVARES, E.: Campóo de Yuso. Estudio geográfico y sociológico del Valle del pantano del Ebro. Santander. Consejo Económico Sindical. 1963, 47 págs.

ARIJA RIVARES. E.: Acerca de una variación de limites entre las provincias de Burgos y Santander. Madrid. Est. Geo., 101, 1965; 507-517 págs.

CARCELLER, J. y LAFUENTE, L.: Ordenación del poligono del Sardinero. Madrid. Arquitectura. N.º 162-163, julioagosto 1972.

CHRISTIAN William A. Jr.: Person and God in a spanish valley. New York. Seminar Press. 1972, 215 pags.

CHUECA GOITIA, Fernando: Santander, Ciudad y Naturaleza. Santander. Fundación Botín-Sanz de Sautuola y López. 1975.

DEFFONTAINES, P.: Petits pays et types d'habitation dans les montagnes cantabriques. Revue géographique des Pyrénées et du Sud-Ouest, 4, 1972; 445-452 págs.

ESTUDIO: Estudio regional de Santander. Santander. Cátedra de Urbanismo. 1980, 106 págs.

FREEMAN, Susan Tax: The Pasiegos. Chicago. The University of Chicago Press. 1979, 291 págs.

Fundación Marcelino Botín: La cuestión del medio ambiente y el caso de Santander. Santander. Fundación Marcelino Botín. 1975, 21 págs.

GARCÍA FERNÁNDEZ, Jesús: Organización del espacio y economía rural en la España Atlántica. Madrid. Siglo XXI de Editores. 132 págs.

GÓMEZ, Alberto Luis: Estructura, evaluación y preferencias espaciales en Cantabria. Por... y Pedro Requés Velasco. Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

GÓMEZ PORTILLA, Pedro: La ordenación industrial del territorio. La Comarca de Santander. Santander. Cátedra de Urbanismo. 1982, 985 págs.

GÓMEZ PORTILLA, Pedro: La formación del corredor industrial del Besaya. Relación e incidencia en el modelo territorial. Madrid. C. T. N.º 4. 1984.

GONZÁLEZ ECHEGARAY, Joaquín: Sobre la Geografía Humana de Cantabria. Santander. Altamira. N.º 1-3, 1959; 3-70 págs.

LEONARDO MARTÍN, Javier: Transformación del Litoral e intervención pública: El caso de Cantabria. Por... y Julio Pozueta Echavarri. Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

LÓPEZ LINAGE, Javier: Antropología de la ferocidad cotidiana: supervivencia y trabajo en una comunidad cántabra. Madrid. Servicio de Publicaciones Agrarias. 1978, 282 págs.

ORTEGA VALCARCEL, José: Organización del espacio y evolución técnica en los Montes del Pas. Madrid. Est. Geo., n.º 140-141, agosto-noviembre 1975; 863-899 págs.

ORTEGA VALCÁRCEL, José: Cantabria. Los procesos de construcción de un espacio regional. Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

ORTUÑO, Francisco: Reservas y cotos nacionales de caza. Región Cantábrica. Por... y Jorge de la Peña. Madrid. INCAFO. 1977, 253 págs. con láms.

POZUETA, Julio: El proceso de urbanización turística: la producción del Sardinero. Santander. Escuela Técnica Superior de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos de Santander. 1980 (Tesis Doctoral inédita).

SIERRA ALVAREZ, I.: Cambio social en el centro de Santander, 1944-1955. Santander. Departamento de Geografia. 1982, 156 fols.

URENA FRANCES, José María: Procesos de estructuración territorial en torno a la Bahía de Santander. Por... y Pedro Gómez Portilla. Madrid. C. T. N.º 4. 1984.

VITALE PENNESI, Irma: Normas subsidiarias municipales del ámbito provincial. Cantabria. Información urbanística. Madrid. IEAL. 1980, s. p. (Diploma urbanista... XI Curso Superior de Urbanismo IEAL).

EL INCENDIO Y EL CAMBIO URBANO

CESTEROS SEDANO, Mercedes: Incendio y transformaciones urbanas: Santander 1941-1955. Por... Angela de Meer Lecha Marzo e Isabel Sierra Alvarez. Madrid. C. T. N.º 4, 1984.

CUERNO CABRERO, F.: Fase previa polígono residencial Santander. Madrid. Ministerio de Obras Públicas y Urbanismo. 2 vols., 1979.

GARCÍA DE RIANCHO, J.: La Reconstrucción de Santander. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 10-11,

1941; 41-46 págs.

GARCÍA ROZAS, F.: Viviendas protegidas para el Excmo. Ayuntamiento de Santander, Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 35, 1944.

Guía: ... práctica de Santander y su provincia. Madrid.

(S. i.), S. a. 336 págs.

Martínez Gandía, R.: La Ciudad del dolor (Santander). Madrid. Fotos. N.º 298, 22 febrero de 1941; 17-21 págs. MEER LECHA MARZO, A. de: El proceso de reconstrucción

como renovación urbana. Santander 1941-1955. Santander. Departamento de Geografía. 1982, 133 fol.

MIGUEL C. de: Poblado de pescadores de Maliaño en Santander. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 10-

11, 1941.

Montero Alonso, J.: Pequeña historia del incendio de 1941. En la Revista de Santander. Santander, n.º 6, enero-marzo de 1977.

Muguruza, Pedro: Informe sobre el siniestro. Madrid. Ministerio de la Gobernación. Dirección General de Arquitectura. 1941.

OBREGÓN, P.: El Caso de Santander. Santander. UIMP. 1978, 15 págs. (Conferencia pronunciada el 26-7-1978).

ORTEGA VARCÁRCEL, José: ... J. Pozueta Echavarri. E. Ruíz de la Riva. Análisis Urbanístico de Torrelavega. Torrelavega. Ayuntamiento. 1982, 109 págs.

PARDO GIL: Proyecto del futuro Santander. Santander. Ayuntamiento. 1941. (Libro de Actas del Ayuntamiento de 26 de mayo de 1941.)

PLAN: Plan de reconstrucción de la zona siniestrada. Madrid. Ministerio de la Gobernación. Dirección General de

Arquitectura, 1941.

REGUERA SEVILLA, J.: La reconstrucción de Santander. Problemas de derecho público y privado planteados en la reconstrucción. (Tesis doctoral por la Universidad de?, leída el 22 de junio de 1944.)

RIANCHO, Javier G. de: La reconstrucción de Santander. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 76, abril

1948; 120-124 págs.

RODRÍGUEZ LLERA, Ramón: La reconstrucción urbana de Santander (1941-1950)! Santander. Institución Cultural

Cantabria. 1980, 199 págs,; 2 h.

SAIZ MARTÍNEZ, Ramiro: Reconstrucción de Santander. Por... Rafael Fernández Huidobro y José Fraile. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 10-11, 1941; 24-30 págs.

SANTANDER: ... Santander. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 76, abril 1948 (número monográfico).

Santander: Proyecto de urbanización de la zona siniestrada. Madrid. Revista Nacional de Arquitectura. N.º 5, 1941; 26-41 págs.

Toca, Santiago: Santander en Ilamas. Así ocurrió la catástrofe. Pról., de José del Río Sainz. San Sebastián. Gráficas Fides. 1941.

Toca, Santiago: Santander en Ilamas. Santander. Altamira. Vol. II, 1971; 5-42 págs.